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Монеты серии «Древ-
ние города России» нра-
вятся многим: они краси-
вы благодаря сочетанию 
латуни с мельхиором и 
достаточно велики — их  
диаметр 27 миллиме-
тров. На аверсе - обо-
значение достоинства 
монеты «10 рублей». В 

нижней части диска - товар-
ный знак Монетного двора. В 
верхней части кольца надпись 
«Банк России», в нижней - год 
выпуска монеты, слева и спра-
ва - стилизованные ветви ра-
стений. На реверсе новой мо-
неты  расположено изображе-
ние панорамы Нерехты, ввер-
ху – герба города. На кольце 
по окружности сделаны надпи-
си «Древние города России» и 
«Нерехта». 

То, что монету посвятили 
именно Нерехте, конечно, не 
случайность. Чтобы это стало 
возможным, пришлось проде-
лать большую работу. По сло-
вам главы городского поселе-
ния город Нерехта Сергея 
Цветкова, этим начали зани-
маться еще в 2011 году. Выход 
в обращение новой монеты  - 
мероприятие в рамках област-
ной целевой программы под-
готовки к празднованию 

800-летия  Нерехты. «Все сде-
лано при поддержке админи-
страции области и губернато-
ра Сергея Ситникова. Если 
бы не помощь, то этого бы не 
случилось», - говорит Сергей 
Цветков. 

Тираж монеты - 5 миллио-
нов штук. Он считается боль-
шим. Благодаря чему памят-
ные десятирублевки можно бу-
дет встретить в обороте. Что 
касается того, смогут ли жите-
ли самой Нерехты получить мо-
нету, то заявку в Сбербанк уже 
подали. Так что в нерехтский 
офис поступит часть тиража. 
Обзавестись заветными моне-
тами можно будет при выпол-
нении банковских операций, а 
пожилые люди могут получить 
их при выдаче пенсии. Правда, 
когда именно мы сможем по-
держать в руках заветные де-
сять рублей, городские власти 
пока затрудняются ответить. 
Но надеются, что они появятся 
в обороте к празднованию 
юбилея города, которое состо-
ится в августе. 

«С одной стороны, хоте-
лось, чтобы такая монета была 
редкостью и очень ценилась. 
Но с другой - хочется, чтобы у 
каждого нерехтчанина она бы-
ла как память. Городская адми-

нистрация планирует дарить 
монеты в качестве сувенира 
гостям праздничных торжеств. 
Администрации города и райо-
на заказали монет на 40 тысяч 
рублей. Получается  4 тысячи 
на 35 тысяч населения города и 
района», - говорит Сергей 
Цветков.

Наверняка эти монеты по-
падут в руки и жителям области 
— они должны разойтись и по 
отделениям Сбербанка регио-
на. «Выпуск монеты - очень 
хорошее событие для 
нашего города, от-
личный подарок к 
юбилею, - уверен 
Сергей Цветков. 
- Теперь по 
всей стране бу-
дут знать, что 
есть такой го-
род - Нерехта. 
Сейчас с этим 
есть трудности. 
Мне, когда зна-
комлюсь с людьми, 
приходится говорить, 
что я из Костромы». 

Напомним, что серию мо-
нет «Древние города России» 
Центробанк выпускает с 2002 
года по одной-четыре вида мо-
нет в год. На монетах появля-
ются только города с богатой 
историей и культурой. И в таких 
городах должна быть масса 
объектов культурного насле-
дия прошлого, сохраняемых в 
настоящем. 

На январь 2014 года в этой 
серии вышло 34 разновидно-
сти монет. И три из них связа-
ны с нашей областью. Монету 

«Кострома» отчеканили в 
2002 году, «Галич» -  в 2009-м, 
когда город отметил свое 
850-летие. 

В 2012-м вышла только од-
на монета - «Белозерск», а в 
2013-м монеты этой серии не 
чеканили вообще. И многие да-
же подумали, что серия закон-
чена, но нет. 

Спрос на «Древние города 
России» большой. И не только 
у нумизматов. Коллекциони-
рованием юбилейных монет 
увлекается все больше и 
больше россиян. Теперь их 
копилку пополнит и наша «Не-
рехта».

Ольга ГРАЧЕВА

Нерехта – на монете

Третий созыв: начало

Скоро изображение одного из древнейших городов нашей гу-
бернии - Нерехты можно будет увидеть не только на букле-
тах, картинах и фотографиях. Оно появится и на монетах. В 
минувшую пятницу, 10 января, Центробанк России выпустил 
в обращение новую 10-рублевую памятную монету серии 
«Древние города России». Она посвящена Нерехте, которая в 
этом году отметит 800-летие.  
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В состав заксобрания во-
шли: Валерий Ижицкий, Свет-
лана Шакелина, Евгений Тре-
пов,  Валентина Ямщикова, 
Ирина Переверзева, Андрей 
Озеров, Андрей Бычков, Васи-
лий Хоменко, Сергей Комисса-
ров, Николай Балдин, Алек-
сандр Порхаев, Татьяна Тележ-
кина,  Виктор Малышев, Борис 
Комиссаров, Виктор Комаров, 
Галина Затягина, Вячеслав Ви-
ноградов, Иван Морозов, Юрий 
Назаров, Александр Суворов, 
Николай Рец.

«Третий созыв оказался од-
ним из самых разнообразных 
по составу депутатского корпу-
са. В нем были и предпринима-
тели, и преподаватели, и агра-

рии, и экологи, большой круг 
промышленников - очень удач-
ное сочетание разных людей. 
Причем каждый из них был яр-
кой и сильной личностью. То, 
что в состав Думы вошли про-
мышленники, повлияло на  
принятие существенных реше-
ний, связанных с промышлен-
ной политикой. Так, были пре-
доставлены налоговые льготы 
предприятиям текстильной 
промышленности. Юрий Наза-
ров поднял очень важную тему 
энергосбережения - в те годы 
начала действовать и соответ-
ствующая программа. Тогда 
большое внимание уделялось 
принятию областных целевых 
программ, и депутаты активно 

участвовали в их подготовке», - 
вспоминает председатель Ко-
стромской областной Думы 
третьего созыва Валерий 
Ижицкий. 

Через несколько дней по-
сле выборов прошло первое 
заседание. Основным вопро-
сом повестки стали выборы 
председателя. Причем депута-
там пришлось голосовать три-
жды.  «В первом туре никому из 
двоих претендентов - Андрей 
Бычков и Валерий Ижицкий - не 
удалось набрать большинство 
голосов, предусмотренных ре-
гламентом заксобрания. В сле-
дующем голосовании третьим 
кандидатом стал Юрий Наза-
ров. Голоса распределились 
так: за Назарова — четыре, за 
Бычкова — восемь, за Ижицко-
го — девять.  Понадобилось 
еще одно голосование, по ре-
зультатам которого председа-
телем облдумы стал Валерий 
Ижицкий» - так писала о пер-
вом заседании наша газета. 

«Я тогда был моложе, а в 
таком возрасте всегда хочет-
ся чего-то достичь, и я принял 
решение участвовать в голо-
совании. Конечно, мы с Анд-
реем Ивановичем выступали в 
разных весовых категориях. У 
него имелся большой опыт 
хозяйственной деятельности 
как председателя колхоза и 
главы администрации Ко-
стромского района. А я - ву-

зовский работник, и мне было 
несколько сложнее убеждать 
депутатов голосовать за ме-
ня. Но получилось то, что по-
лучилось», - рассказывает Ва-
лерий Ижицкий.

Тогда же состоялись и вы-
боры заместителя председате-
ля Думы. «С предложенной Ва-
лерием Ижицким кандидату-
рой Николая Реца согласились 
далеко не все  депутаты, они 
выдвинули своих коллег: Анд-
рея Озерова и Юрия Назарова. 
Каждый из них кратко озвучил 
свою программу. Выборы, про-
веденные тайным голосовани-
ем, показали - предпочтение 
большинства отдано Юрию На-
зарову. Были определены со-
ставы постоянных комиссий  и 
избраны их руководители. Все-
го комиссий пять», - информи-
ровала читателей «Северная 
правда». 

Тогда в областной Думе 
впервые появилась комиссия 
по аграрной политике, эколо-
гии и природным ресурсам. 
Председатель этой комиссии 
в Думе третьего созыва Ва-
лентина Ямщикова расска-
зывает: «На первом заседании 
мне отказали в ее создании. 
Валерий Ижицкий сказал, что 
он против этого в принципе не 
возражает, но комиссию нель-
зя создать, поскольку в нее 
никто не записался. Тогда я 
обратилась к коллегам: «Вы 

шли на выборы и обещали, что 
будете заниматься экологией, 
сохранять лес, работать на 
людей. Почему же не хотите 
работать в этой комиссии?». 
Тогда встает Борис Комисса-
ров и просит записать в со-
став, его поддержали Василий 
Хоменко и  Виктор Комаров. 
Тут уж Валерий Ижицкий сдал-
ся и начал говорить, что те-
перь в комиссию уже много 
людей набирается. В итоге ко-
миссию создали, и она прижи-
лась. На мой взгляд, третий 
созыв Думы был одним из луч-
ших по составу, поскольку в 
нем преобладали государст-
венники». 

«Я предлагал создать аг-
рарную комиссию попозже, но 
Валентина Ямщикова всех убе-
дила. В комиссии решался до-
статочно широкий круг про-
блем: по вопросам АПК, эколо-
гии и природных ресурсов. Бы-
ли приняты важные решения по 
поддержке АПК. Так, впервые 
стали выделять средства на 
погашение кредитной ставки 
производителям молока, на 
поддержку перерабатывающей 
отрасли», - пояснил Валерий 
Ижицкий. 

Повторные выборы 4 марта 
признали несостоявшимися, и 
в Думе по-прежнему остался 
21 депутат. 

Юлия МЕРКУРЬЕВА

20 ЛЕТ

Выборы депутатов Костромской областной Думы третьего 
созыва состоялись 10 декабря 2000 года. В трех одномандат-
ных избирательных округах их признали несостоявшимися. В 
итоге в Думу избрали двадцать одного депутата.
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